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国人过日子，向来是重两端轻中间的。一年下

来，哪怕当中的日子过得再潦草，两端的日子大

都还是非常重视的。而这两端，又以岁末为重。

记得童年时代在老家，在一年当中的绝大部分日子

里，村民们都是粗茶淡饭填饱肚皮算数，可一到年终岁

末，就大为不同了。猪头三牲、鸡鸭鱼肉，家家都早早地

一一备妥了，哪怕再贫穷的人家，都要想方设法将岁末

的日子打发得好一些。此外更有乡里小儿，如对某某人

不信任，必对对方嗤之以鼻：“听你的话，年都要过错！”

意即什么都会错。可见，过年之重由大及小，很是深入

人心的。

及至后来到了城市，进了单位，发现情况亦大抵如

此。虽说在吃喝方面，随着生活水平的不断提高，人们

大多不如先前那般看重了，但有道是此消彼长，随之而

来另一类重要问题，如岁末评比、岁末总结等又摆在了

人们的面前。

与人们先前重视的饮食问题相比，这些年末问题的

重要性一点也不差，有的地方甚至有过之而无不及。认

识一位跑新闻的同道，每年岁末打电话与之联系，他总要

大叹苦经说忙。问忙些啥，答曰忙开会。还认识一位统

计员，每年岁末的几天里，他老兄的双眼总要熬得通红通

红。让人甚感奇怪的是，这两位朋友平时给我的印象是

非常之清闲，怎么一到岁末就马不停蹄地忙了起来了呢？

说难理解，其实也不难理解。两位朋友皆受命于

人，每年的年终岁末，各行各业、各机关、各部门，总想将

自己一年来的功劳成绩之类一一加以总结。别小看这

些，不少人的仕途、奖金、荣誉等等都与此息息相关。而

作为工作在与此相关岗位上的朋友们，岁末大忙，当然

就不足为奇了。

这些年来，自己其实也非常看重岁末的日子，并且也

未能免俗地喜欢来个年终总结之类的。比方说，每年的

年底，自己都要统计一下一年来写了多少篇文章，字数多

少，发表了多少篇等等。之所以对岁末的日子看得很重，

主要是看重这年终的统计，而看重这统计，主要是觉得自

己可以从中得到鼓励与褒奖。虽说这鼓励与褒奖只不过

是些自我安慰，但人嘛，有些小小的成绩就容易陶醉。

在这方面，让人十分佩服鲁迅。记得上世纪三十年

代一次年终，有家报社约请鲁迅先生写一篇关于如何过

年的文章。先生的文章写得异常平常，并未提及什么总

结、目标、决心之类的，也就是说，先生的文章做得一点

“年味”都没有。照先生的意思，这过年的日子与平常所

过日子并无二致，该干嘛仍旧干嘛，没必要搞得那般兴

师动众郑重其事。

鲁迅，大儒也。惜乎现如今如先生这般的人物已是

罕有了！

末带着妻女回老家看望父母，又一次回到那个生我养

我的小村子，去感受乡村的安宁和美好，体会深沉真切

的爱与包容，也去回首那一曲曲父辈们的辛劳与奋进之歌。

黄昏的时候，看着漫天的云霞被夕阳的余晖渲染灿烂至极，突

然想到李商隐的诗句：“夕阳无限好，只是近黄昏”。晚霞的

灿烂是否真的昭示一段美好的结束、一段记忆的淡忘？我有

些感伤。于是我和家人说：“我出去走走，一会儿就回来”。

我独自来到乡间的小路上，那是一条世代农人留下串串足

迹的小路，是一条属于质朴和坦诚的小路。路边满是被秋风无

情吹落的枯黄，它们安静地躺在那里。漫步在熟悉的小路，不

由得想起儿时下雨天的泥泞，想起童年放学后与伙伴的嬉戏打

闹，想起父母佝偻着身躯，拉着架子车将一年的收成运送回家，

也想起那无数次的远行与归来。如今，当年的土路早已变成了

水泥路，然而却少了几分温暖和热情，多了几分生硬和冷淡。

村头的大槐树和青石板依旧守护着乡村的春华秋实，岁

月变迁。仿佛还能看到手拿长长的烟袋，盘着腿坐在青石上

的刘大爷，声情并茂地给围在身边的小孩讲那百听不厌的故

事。皇帝与平民、地主与长工、灵蛇报恩，虽大多是因果报应

之类，迷信色彩极浓。但我们依然听得如痴如醉，渐渐长大

后，我们才明白那些故事都是教我们与人为善，明辨是非，比

起如今有些冗长无聊的道德说教，要真切很多。

旷野中，放眼望去荒凉而孤寂，枯败的野花也早已失去与

寒冷抗衡的勇气。水冷草枯的景象，又一次让我感受到了寂

寥和落寞。回想起儿时的玩伴早已天各一方，往事不由得浮

上心头，我们一起收花生、一起挖山芋、一起偷西瓜、一起在

浑浊的池塘里游泳。更难忘的是遇到村子里放电影，不到天

黑，我们早已四处奔忙，高一声、低一声地在村头叫人，叫伙伴，

叫大人。有眼尖手快的，早早探到了电影名，赶紧跑回伙伴群

报告。最喜欢宽银幕、武打片，霍元甲、少林寺，那些电影名在

脑海里早已生了根。可是如今却物是人非，只有我站在无人的

空旷中与枯草一起，任凭风吹，任凭时光流逝。但是我相信时

光会磨损记忆，但磨损不了儿时的纯真和永恒的爱。

村外无垠的田野在秋风中默默注视着乡村，见证着乡村

的发展。一看到田地，锄头、镰刀、架子车、箩筐、弯犁、铁杈

这些被父辈们无数次紧握的农具又会在脑海浮现，把我带到

那些忙碌的日子。曾被田地哺育的小麦、玉米、青菜、大豆、

辣椒、花生、萝卜又一次召唤我回首父辈的人生历程。父辈们

日出而作、日落而息，面朝黄土背朝天，把辛勤和汗水留给土

地，把希望和甜美送给子女。一次次、一趟趟将种子撒向大

地，又一次次、一趟趟将丰收载回家中。勤劳朴实的他们相

信：土地是不会亏待为之辛苦付出的农人。土地无言，但无论

时光如何流逝，春秋如何更替。土地与父辈们的根系相连，无

论走多远，都无法割舍情怀。

远远看见一缕缠绵的炊烟从农家袅袅升起，与夕阳、晚霞、

轻风溶在一起。在那淡蓝色的炊烟中，我看到了满满的人间气

息，看到了朴素、温暖和芳香。我知道该回去了，可是我能回去

吗？我想起无论是乡间的小路、刘爷的故事、儿时的玩伴，还是

丰收的土地都与我已经渐行渐远。我生活在钢筋混凝土的包围

之中，生活在车水马龙之间，生活在繁荣与忙碌之间。我不甘，

我不想淡忘生我养我、父辈流下汗水的乡村。我还想感受绿色

的惬意、自由的气息，宁静的轻松、真诚的人和简单的事。

我相信，远去的是乡村，永恒的却是爱与勤劳。

远去的是乡村
□宝鸡 毛伟涛

周

岁末随想 □上海 陈传荣

中

回家 □合肥 葵花

977 年初春，在我的家乡，肥西县和寿县交界

的一个乡村，不知缘何谣言四起——唐山地

震后要重建了，因为我们乡太穷，人多地少，所以要

从我们乡迁一大批青壮年过去。至于怎么迁，迁哪

些人去，有几种不同的说法，大多数人认为会是抽

签，抽到谁谁去，大家很是惶恐。那时没有进城打

工这个词，人们不肯轻易背井离乡，除非万不得已，

再穷也是自己的家乡好。当然，更怕的是有可能造

成妻离子散。所以，很多人家都想办法迁到邻近有

亲戚的乡镇去。我的外婆得了很严重的眼疾，几乎

快要失明。外婆唯一的儿子小时候活活饿死了，现

在她想到自己最聪明能干的女儿，我的母亲，有可

能会被迁到一个遥远的地震过的地方去，便打定主

意要我们举家搬过来与她一起生活。父母便以照

顾即将失明的外婆为名，托关系将户口迁到外婆

家。后来，虽然事实证明了那些传言纯属子虚乌

有，但我们还是一直和外婆住在一起。

搬家的时候，父亲举目四望，发现能带走的只有

一根扁担和两只稻箩。祖母早已去世，我们搬走后，

爷爷就孤苦一人了。母亲用一个方块围巾打成包袱，

里面包着几件衣服，父亲用扁担挑着两只稻箩，就搬

家了。当然，稻箩里装的两个小东西还是比较值钱

的，一个是我哥哥，一个是我。那年哥哥五岁我三岁。

每年正月，父母都要带着我们兄妹回去看望爷

爷。我们天没亮就起床，母亲做蛋炒饭，嘱咐我们撑

得饱饱的，因为要走到日头偏西才能到爷爷家。记忆

中那是一段充满愉悦的路程。父母常常讲我们：“好

好走路，不要蹦蹦跳跳的。路远着呢，不好好走等到

半路上就走不动了。”小路弯弯曲曲，一路上衰草枯

杨。可我们就是很开心，就是要蹦蹦跳跳地走。后来，

回老家的路变成了石子路，家里有了一辆永久牌自行

车。父亲每年清明前一天独自骑车回去一次，给祖母

和曾祖父母上坟，正月初二包一辆面包车带我们回

去。可是，稍稍长大的我们却不那么喜欢回去了，觉得

年年如此没什么意思，小孩子幼稚才喜欢走亲戚呢。

陪父亲回去，似乎成了一件想推脱又不好推脱的事情。

我上初一那年，爷爷去世了，老家就只剩表姑奶

奶一家亲戚。我以为今后不用陪父亲回老家了，心里

松了一口气。然而，父亲把表姑奶奶家当成自己的老

家，坚持每年回去两次。路上有熟人问父亲到哪儿

去，父亲总是说“回老家”，而不是说“去表姑家”。

转眼间，我们兄妹三人都在合肥买房安家了。正

月里有很多重要的亲戚朋友要走访，没有时间陪父亲

回老家。清明好不容易放一天假，常常是带孩子出去

玩。时间轻轻一闪，已经好几年没陪父亲回老家了。

后来，外婆去世了。再后来外公也去世了。

那一年清明，我们兄妹三人陪父亲回去上坟。父

亲在和表姑奶奶聊天时很伤感地说：“我老了，跑不动

了。往后孩子们恐怕不愿意回来了。”我们兄妹正在说

笑，听了父亲的话，陡然地静默下来。清明时节的风还

是有点清冷，父亲扶着表姑奶奶慢慢地往屋里走。父

亲的行动和表姑奶奶一样迟缓、僵硬。父亲老了！我

忽然一阵心酸。那一天我们决定，今后不管多忙，一定

要多回家看望父母，每年清明都要陪父亲回老家。即

使所有的亲人都已走进了坟墓，这儿还是父亲的家。

如今，回老家的路变成了宽阔的柏油路。
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我在合肥一中校区半日游
□合肥 刘湛秋

于年老，加上体弱多病，远行是不大可能了，但

内心热乎乎的，想动，也就是说，想出门旅行

了，妻子许德珍提议，推我就近去校区看看，正合我意，

欣然出行。也是幸运，妻和前夫的孩子今夏考取了合

肥一中，相当于过去中举人的地方。这里，气势恢弘，

风水极佳，又宁静优雅，适合学子深造，据说，仅高一一

级，就有近两千人，可见人才已如流水般涌出，如此接

班，祖国复兴有望。我们在旁边滨湖品阁小区租下了

住房，从阳台南窗可看到孩子的课堂和寝室的位置。

妻推我停在小区健身场做了几下活动后，便又将

我推出南门上长沙路，我们贴着马路，在校区人行道

上前行。妻告诉我，在右手围栏内便是校区了。这

里绿树葱，花香阵阵，尤其是桂花，赶上了农历八月，

正是撒欢时候。据说，桂花在合肥种的最多，应接近

市花，但市花是白玉兰，我想，它们可以 PK 一下，也

许，合肥该简称桂城了，我吸着桂花的气息，深感中国

人丰收节的喜悦。旁边马路上，停满了各种私家车，

这既表明了今日中国人的富裕，又衬托着幽深与宁

静。一路上我未见到几个行人，只有个别环卫工在清

扫落叶，宁静中反让我感到鸟语花香，越发清甜。妻

告诉我，右边围栏内是一中体育场。妻还指我看掩在

绿树中的教学楼，可以想象，其图书馆与实验室是何

等精美，一中给学子提供了深造的新天地。又前行几

十米吧，过一座桥，桥下有小河更有潺潺流水，顺一中

绕行，自然也成了一中的护校河。岸边，还修建了蜿

蜒的小路和亭院，供学生和情侣散步、聊天、读书的好

去处。

妻忙于照相与感叹鸟语花香，我却游兴阑珊，她

说前面就是徽州大道。我突然发现路边一棵树枝头

开着一朵红艳艳未被伤害的花在秋风中摇曳，妻说是

石榴花，啊，人行道边竟然夹栽了些石榴树，还胆大到

开花结果，可见人们对大自然何等地爱护与重视。徽

州大道，果然不同寻常，气象万千，它几乎纵贯了合肥

全城，中间四车道，但不闻吵闹声，更无喇叭叫。安徽

宜人，宜人安徽。安徽，徽安也！

妻忙于拍照，拍视频，我从不爱留影，也省却了一些

麻烦。一路上，我想着“国家兴，教育兴”，“少年强，国家

强”的道理，并为“我是中国人，更是安徽人”而骄傲！

由


